

RASSEMBLER A GAUCHE

Comité de rédaction:

- Cyrille-Robert Broux, militant des Verts
- Amaury Couderc, militant socialiste progressiste
- Michelle Dospital militante associative
- Robert Duguet, militant du Mouvement des Citoyens
- Michel Galin, militant du Parti Socialiste
- Sylvie Mayer, militante du Parti Communiste

Directeur de publication:

- Jacques Adrien, militant socialiste progressiste

Commission paritaire des Publications et Agences de Presse numéro 11077

RAG: Amaury Couderc, le Clos, Boissy-sous-Saint-Yon 91790
tel.: 64.91.32.75

N° 38 juin 1994
2è année de parution

RASSEMBLER A GAUCHE

BULLETIN DE LIAISON POUR "RASSEMBLER A GAUCHE"

EUROPE: QU'EST CE QU'UNE NATION?

par Robert DUGUET.

Un texte a été réédité il y a deux ans dans une collection de poche: il s'agit de "Qu'est ce qu'une Nation?" d'Ernest Renan. Ce républicain bourgeois de la fin du siècle dernier posait la question suivante: où est l'acte fondateur de la nation? l'appartenance ethnique? la situation géographique et l'attachement à une région, un climat? la langue qui est parlée? les préférences communautaires ou religieuses? Toutes choses qui peuvent naturellement avoir leur importance dans l'histoire d'un peuple. Cependant l'addition de ces réalités d'ordre culturel, ne peut en aucune manière aboutir à la constitution d'une Nation: elle est un acte volontaire, décidé par un groupe d'hommes qui ont choisi de vivre ensemble et qui concrétisent ce "contrat social" par des lois votées démocratiquement, bref une

constitution établie sur la séparation des pouvoirs. Ce brave Renan qui était choqué par l'esprit de désordre régnant dans les réunions ouvrières de son temps, serait décidément aujourd'hui à la gauche de tout le monde sur l'échiquier politique actuel.

On fait souvent à la liste Chevènement pour les élections du 12 juin le grief de tomber dans un certain nationalisme: la défense de la France contre le pan-germanisme. Les mêmes d'ailleurs qui attaquent Chevènement sur ce point se prononcent pour l'Europe des régions et de la subsidiarité de Maastricht. L'Europe des régions fondée sur des particularismes de tous ordres, ethniques (Sarajevo?), économiques... avec au sommet un organisme technocratique procédant de l'exécutif d'Etats de moins en .../...

UNE DELEGATION PARLEMENTAIRE COMMUNISTE EN VISITE A ZAGREB ET SARAJEVO.

par Sylvie Mayer

Nous venons de passer quatre jours en ex Yougoslavie*. C'est très court, mais cependant suffisant pour comprendre un certain nombre de données actuelles de la guerre et le difficile chemin à parcourir pour aboutir à la paix. Nous avons rencontré des responsables de partis politiques, des intellectuels bosniaques et croates, la présidence du parlement bosniaque (croates et musulmans). Nous avons également longuement discuté avec le Général Soubirou responsable des soldats français de la Forpronu en Bosnie, l'ambassadeur de France à Sarajevo, ainsi qu'avec plusieurs responsables d'organisations humanitaires en Croatie et Bosnie. Une évidence: le point de vue et l'opinion des responsables bosniaques et croates sont très différents -voire opposés- à ceux des français présents en ex-Yougoslavie. Si ces dirigeants expriment comme leur peuple la volonté que la guerre s'arrête, ils ne semblent pas prêts pour l'instant à accepter le moindre compromis susceptible de permettre une issue politique. Ils manifestent tous le souhait que l'embargo soit levé, et cela en opposition avec les pacifistes qui ont d'ailleurs du mal à s'exprimer et faire connaître leur opinion notamment dans nos médias. Quant aux français, qu'il s'agisse des diplomates, des militaires ou des militants humanitaires, ils sont unanimes: ajouter des armes serait catastrophique, criminel. L'explication du général Soubirou est la suivante: les dirigeants bosniaques ont réorganisé leur armée et ils ont connu quelques succès militaires, à partir de là ils croient pouvoir réussir à reconquérir du territoire par les armes. Selon les forces françaises, c'est impossible et la levée de l'embargo n'effacerait pas la supériorité des serbes. Pour les militaires, la seule solution est de continuer à s'interposer pour faire respecter le cessez-le-feu, de continuer à supprimer les armes lourdes serbes et de commencer la reconstruction. Il faut dire le rôle décisif que jouent les soldats de l'ONU, rôle de paix, rôle humanitaire aussi puisqu'ils garantissent les distributions depuis deux ans. Il faut ajouter que par-delà leurs missions officielles, les jeunes français se sont distingués en accomplissant de nombreux gestes humanitaires dans les quartiers .../...

"RASSEMBLER A GAUCHE" est le lien entre tous ceux et celles qui font le choix de se rassembler pour rechercher une issue à la crise qui secoue aujourd'hui la gauche.

"RASSEMBLER A GAUCHE" n'est pas une organisation politique formelle, c'est un lieu de débat et d'action ponctuelle. Il rassemble des hommes et des femmes impliqués dans différentes organisations traditionnellement de gauche, mouvements se réclamant de la gauche, écologistes, inorganisés, tous favorables au rassemblement.

Les articles seront signés et n'engageront que leurs auteurs.

EUROPE: QU'EST CE QU'UNE NATION?

suite

moins issu de la démocratie représentative, un parlement qui est réduit au rôle de conseiller d'un pouvoir discrétionnaire, tout cela procède d'un projet cohérent; il a eu un modèle dans le passé: cela s'appelait le Saint Empire Romain Germanique. Sa connotation spirituelle dominante? nous n'en manquons pas, elle est largement donnée par la démocratie chrétienne, et par les partis de l'Internationale Socialiste, tel le parti français, qui lui ont porté main forte. Disons que Chevènement, s'il reste fidèle dans ses accents gaulliens à une trajectoire politique constante depuis 1965, pose et part d'un vrai problème.

Je récuse la fausse opposition marquée, en particulier par le PS à gauche, entre la nation et la question sociale, entre de prétendus internationalistes européens d'une part et les nationalistes regroupant Le Pen -de Villiers- Chevènement.

Fondée sur des relations de société issues de la Révolution Française, la nation révolutionnaire s'est constituée dans ses aspects éminemment progressistes au travers de la question sociale. Les Etats de caractère fédéraliste, qui forcent

l'admiration d'une certaine gauche, ont pris la forme institutionnelle qu'on leur connaît aujourd'hui, parce que leurs classes dominantes après les révolutions de 1848, s'opposaient aux revendications du salariat socialiste: en

Espagne, en Italie, en Allemagne, dans les monarchies constitutionnelles la forme moderne de l'Etat coexiste avec des éléments de féodalisme, qui aujourd'hui sont autant de points d'appui rétrogrades pour la réalisation de l'Europe de Maastricht. La République française a ceci d'original: malgré les reculs et retours en arrière des régimes réactionnaires qui ont clairsemé son histoire, le mouvement ouvrier a fait entrer dans sa définition, donc dans sa législation, des éléments de culture qui vont au-delà d'une République bourgeoise. Est-ce faire du nationalisme que de dire que c'est cela que nous défendons?

UNE DELEGATION PARLEMENTAIRE COMMUNISTE EN VISITE A ZAGREB ET SARAJEVO.

suite

de Sarajevo et des villages: ils font venir par leurs familles des colis de leur commune d'origine qu'ils distribuent ensuite. Cette attitude a "contaminé" les bataillons ukrainien et égyptien également présents à Sarajevo. C'est aussi de reconstruction que nous ont entretenue les organisations humanitaires. Les populations ont toujours besoin d'aide, mais sont lassés d'être assistés. Après deux ans de guerre, il faut les aider à prendre en main la reconstruction de leur pays, à se reconstruire mentalement, culturellement, à se rouvrir au monde. Il y a déjà des initiatives en ce sens. On

peut y aider et intervenir auprès du

gouvernement français pour qu'il y participe significativement. Les organisations humanitaires réalisent des programmes culturels avec les étudiants, les réfugiés des camps en Croatie, mais une illustration très concrète des possibilités nous a été donnée par une équipe technique et commerciale d'EDF qui travaille en coopération avec les électriciens bosniaques: il faudrait 65 millions de francs pour rétablir le réseau et que les sarajeviens aient tous du courant cet hiver. Déjà 250 salariés d'EDF se sont portés volontaires pour une telle opération. Ce serait la base d'une coopération future. Il est nécessaire que le gouvernement français réponde positivement à cette possibilité.

Travailler en ce sens, réunir tous ceux, gouvernements,

associations pacifistes et humanitaires, qui souhaitent contribuer à la construction de la paix dans une grande conférence internationale dont le but soit bien la paix pour les peuples et non des intérêts partisans, tel doit être l'objectif.

La délégation était composée de Michèle Demessine, sénateur, Georges Hage, vice-président de l'Assemblée Nationale, et Sylvie Mayer, député au Parlement Européen. □

COORDINATION POUR LA LEVEE DE L'EMBARGO IMPOSE A L'IRAK.

Réunion d'information
Samedi 18 juin 1994 à 19 h

Salle de l'A.G.E.C.A
177 rue de Charonne
75011 Paris

Organisée par:
C.I.E., Citoyennes pour la Paix,
Appel Franco-Arabe.

Des représentants d'associations de retour d'Irak apporteront leur témoignage.

Ce bulletin est le votre, aidez nous à le faire vivre.

Associez-vous à notre démarche en participant financièrement.

Nom Adresse n° rue

Prénom Ville

Code postal

Je verse la somme de: 100 fr autre

A retourner à A. Couderc, le Clos, 91790 Boissy-sous-Saint-Yon